

Écho

de la famille franciscaine

Bonne fête à l'Écho
100e numéro !

Dans ce numéro

Un été riche en chapitres	2
Sœurs MNDA	2
Sœurs SFA	2
Capucins	2
Un nouveau cardinal	2
Héritage franciscain	3
Jubilaires chez les PFM	4
Fil Rouge à Baie-St-Paul	5
Sainte Claire... recherchée	5
Fraternité 2018- OFS	6
Sœurs FMIC	7
PFSF	8
Capucins à la page	9
Nouveau conseil CRC	9
Oubliées ou disparues	9
Fraternité nationale OFS	10
Nouvelles du CATHII	11
Examen Périodique Universel	12
70 ans du COE	13
Musée de la rue St-Maurice.....	13
Sauvegarde de la Création	15
Forum interreligieux	15
Nuit des veilleurs	15
Sortie Rando	16
Fête des Tentes	17



Merci!



Service Intercommunautaire
d'Animation Franciscaine
5750, boul. Rosemont
Montréal QC, H1T 2H2
Tél. : 514-722-5700
courriel : info@lesiaf.org

Remix générationnel

Un été riche en chapitres

Les **Sœurs Missionnaires de Notre Dame des Anges** recommencent à valser pour de bon avec de grands pas. Dès le début de la deuxième semaine de juin, les déléguées de plusieurs pays arrivent pour le Chapitre général, qui aura lieu du 8 juillet au 1^{er} août 2018. Le thème pour ce chapitre est: « Fortes de nos différences, osons sortir...créons du neuf ! » Pour mieux se préparer, elles seront toutes en retraite du 24 juin au 1^{er} juillet.

Elles comptent sur vos prières pour ce temps important de réflexion.



Les **Sœurs de Saint-François d'Assise** célébreront également leur chapitre général qui se déroulera du 8 au 18 juillet chez les Ursulines de Loretteville, sous le thème « Avance au large avec confiance ».

Quant à eux, les **Capucins** tiennent leur chapitre annuel des nattes du 25 au 28 juin, à Lac-Bouchette. Une journée sera consacrée à une compréhension des jeunes de la génération du millénaire (la quête de sens, la religion, les relations sociales) et à identifier des interpellations lancées par eux). Yannick Fouda, animateur du groupe D-Click, sera la personne ressource. Ce groupe a fait le tour de la famille franciscaine en participant aux quatre sessions d'Héritage franciscain.

« Pour « Éminence », ce sera 10 € ! »



Parmi les nouveaux cardinaux, on compte Konrad Krajewski, polonais de 54 ans. Préférant être appelé « Don Corrado », il a prévenu : « Quand on m'appelait "Excellence", je faisais payer 5 € pour les pauvres. Pour "Éminence", ce sera 10 € ! »

Don Corrado est responsable de mettre en œuvre des activités de charité soutenues par le Pape : accueil des réfugiés, distribution de nourriture, ouverture de dortoirs pour les sans-abris, barbiers et douches à leur disposition.

Héritage du Printemps

Fin des sessions de la saison

La session intitulée « Du printemps à l'automne, Remix intergénérationnel » s'est terminée le 2 juin dernier à Baie-Saint-Paul. Onze jeunes du groupe D-CLICK étaient les personnes-ressources. Ils ont couché à l'Auberge Les Balcons (auberge située dans l'ancienne résidence des Petites Franciscaines de Marie, qu'on appelle toujours La Maison-mère).

Comme à Montréal, Québec et Sherbrooke, les échanges entre les jeunes et les personnes à tête blanche étaient simples, vrais et pleins d'humour. À la fin de la session de Baie-Saint-Paul, l'équipe du SIAF a remis aux jeunes de D-CLICK la grande affiche qui décorait les salles lors des sessions.

Le samedi soir, le groupe était invité par Chantal Guay et Denis Thibault. Ce même couple autochtone qui a donné une session d'Héritage, il y a quelques années. Autour d'un feu de camp, au rythme du tambour de Denis, Chantal a raconté avec grand art quelques légendes de leur peuple. Danse autour du feu et de nombreuses questions de la part des jeunes. Une soirée inoubliable! Le dimanche matin, à 6 h Yannick retournait à Montréal avec trois jeunes

et les huit autres ont fait le tour de l'Île aux Coudres.

Il est possible d'aller voir les nombreuses photos prises à l'occasion des sessions sur le site Facebook du SIAF à l'adresse indiquée à la fin du texte.

L'équipe du SIAF remercie les jeunes de D-Click et leur animateur Yannick Fouda pour la réflexion apportée et la grande courtoisie qu'ils ont manifestée envers les membres de la famille franciscaine.

Page Facebook du SIAF :

www.facebook.com/Le-SIAF-302339531855



Fêtes Jubilaires chez les Petites Franciscaines de Marie

« *Magnifique est le Seigneur, tout mon coeur pour chanter Dieu,
magnifique est le Seigneur !* »



Voilà ce que chantent nos cœurs en cette fin de semaine des 16-17 juin. Oui, nous avons eu l'immense joie de célébrer les 50 ans de vie consacrée de cinq de nos sœurs : sœurs Louissette Lagacé, Rolande Simard, Carol Martin, Denise Villeneuve, Madeleine Bertrand.

Le samedi 16, en après-midi, nous avons vécu de bons moments fraternels au son de la musique, en participant au programme « *En direct de l'univers* ». Nous avons pu connaître le vécu de nos jubilaires ainsi que leurs chansons préférées, interprétées par une artiste invitée en la personne de Madame Marie-Lyne Caron et ses trois musiciens. Les cœurs étaient au diapason en vibrant à des « *morceaux d'humanité et d'éternité* ».



Le dimanche 17, une messe solennelle fut célébrée dans la chapelle de la Résidence des Bâisseurs avec les résidents et résidentes. La célébration fut suivie d'un banquet et nous avons poursuivi avec des hommages et des chants dans un climat de joie et d'amitié fraternelle.

À Vêpres, pour terminer ces journées gratifiantes, nous avons prié et loué le Seigneur par des psaumes inspirés par chacune des jubilaires.

En cette année 2018, nous offrons à nos cinq jubilaires tout « *l'or du monde* » pour continuer leur marche vers l'avant à la recherche du diamant !

MAISON MÈRE BAIE-SAINT-PAUL

Projet : FIL ROUGE

Dans un décor estival enchanteur, sous un vent en « effervescence », le 12 juin dernier, plusieurs Petites Franciscaines de Marie répondaient à l'invitation du *Centre de gestion du Complexe Maison-Mère* de participer à l'inauguration du nouveau Circuit des PFM. (Projet : Fil ROUGE)



Nous avons écouté les discours de monsieur *Jean Fortin*, maire de Baie-Saint-Paul, de sœur *Doris Lamontagne*, supérieure générale, de monsieur *John Porter*, conseiller du projet, de monsieur *Sylvain Hudon*, maire de Sainte-Anne-de-la-Pocatière, de madame *Doris Girard*, présidente du projet Fil ROUGE, de monsieur *Sylvain Gendreau*, responsable du Complexe Maison-Mère Baie-Saint-Paul.



M. Gendreau adresse des mercis à bon nombre de gens qui ont travaillé pour arriver à du CONCRET. Fil ROUGE se divise en trois catégories : Histoire, Nature, Culture. Des discours éclairants sur le but de FIL ROUGE ici même, le seul sur la rive Nord. Les quatre autres de la province sont sur la rive Sud : Saint-Pacôme, Le Belvédère de la Croix, Rivière-Ouelle et La Pocatière.

FIL ROUGE traite du présent, de notre histoire, de culture, de nature. Fil ROUGE offre de découvrir la richesse et la singularité de l'endroit où l'on se trouve. Fil ROUGE, c'est un circuit sans début ni fin, banalisé par des panneaux repérables dans l'espace. La facture moderne des affiches de grand format et l'approche graphique, présentant des photos et des textes brefs, relie les dix panneaux complétés par des contenus offerts en baladodiffusion.

FIL ROUGE traite du présent, de notre histoire, de culture, de nature. Fil ROUGE offre de découvrir la richesse et la singularité de l'endroit où l'on se trouve. Fil ROUGE, c'est un circuit sans début ni fin, banalisé par des panneaux repérables dans l'espace. La facture moderne des affiches de grand format et l'approche graphique, présentant des photos et des textes brefs, relie les dix panneaux complétés par des contenus offerts en baladodiffusion.

Les discours terminés, sœur *Doris Lamontagne*, supérieure générale et sœur *Françoise Duchesne*, ex-supérieure générale, sont invitées à couper le ruban lors de cette cérémonie nous permettant d'ouvrir et de suivre le circuit PFM.



Nous avons donc raison d'être fiers de ce nouveau Projet **FIL ROUGE!** Pour nous les PFM, du « neuf » à présenter durant les vacances d'été et pour l'avenir...

Vous êtes cordialement invités à venir découvrir cette merveilleuse réalisation de FIL ROUGE et découvrir davantage la vie et la spiritualité des Petites Franciscaines de Marie à Maison-Mère Baie-Saint-Paul !

Statue de sainte Claire recherchée

Sœur Yvette Chamberland yvettechpfm@gmail.com demande à ÉCHO d'envoyer ce message : « Dans notre chapelle de la Résidence des bâtisseurs, il nous manque une statue de sainte Claire que nous recherchons avec espérance. Saint François se trouve bien seul ... il nous manque un personnage important. Deux solutions possibles :

- 1) Trouver dans nos réserves une statue de sainte claire de 37 pouces environ... même si elle est un peu abîmée, nous pourrions la faire réparer ;
- 2) ou nous indiquer une « boutique » où on pourrait en trouver une à acheter.

Merci de votre collaboration !

Fraternité 2018
rendez-vous annuel des membres de l'OFS du 8 au 10 juin
Thème 40 ANS ÇA SE FÊTE

Le vendredi soir 8 juin, nous débutons la fin de semaine en célébrant la fête du Sacré-Cœur. Paul Bourgault nous présente l'histoire et le trajet de la nouvelle Règle approuvée en 1978 par le Pape Paul VI. Cela a nécessité 10 ans de travail de concertation et des rencontres de délégués de plusieurs pays. La soirée se termine avec le partage du gâteau de fête célébrant les 40 ans de notre « Projet de vie ».



Le lendemain, nous formons huit fraternités qui revisitent notre « Projet de vie » en lien avec les 17 points essentiels retenus lors du congrès d'Assise de 1970. La règle est un GPS (Guide de Parcours Spirituel) qui nous fait cheminer avec l'Esprit-Saint. Nous vérifions si ce cheminement est toujours adapté aux exigences de l'Église et aux attentes du monde d'aujourd'hui. Nous prenons conscience que nous vivons en périphérie avec les gens que nous côtoyons chaque jour dans nos milieux. Ce « projet de vie » s'incarne dans notre volonté de devenir de plus en plus des « disciples-missionnaires » tel que demandé par le Pape François dans « La Joie de l'Évangile ».

Tout au long de la fin de semaine, des liens se sont tissés entre nous et nous avons pris conscience de l'importance de la fraternité dans notre vie séculière franciscaine. Nous célébrons la fête du Cœur Immaculé de Marie avec des textes en lien avec notre règle (notre projet de vie). Dans la soirée nous visionnons un film, témoignage d'un chrétien engagé dans une « Église en sortie », le Pape François et par la suite, nous partageons nos découvertes et nos impressions. Quelle richesse il en est sorti ! Nous dégustons un goûter fraternel en compagnie de Mgr Christian Rodembourg msa, évêque de Saint-Hyacinthe qui vient de se joindre à nous.

Dimanche, des témoins ont partagé que ce vécu en fraternité était très fécond et nécessaire à la vie de l'OFS. La célébration eucharistique est présidée par Mgr Christian et en présence de nos assistants spirituels dont le frère André Chicoine cap, assistant spirituel national.

suite, page suivante 



Visitation et Jubilés chez les FMIC

Ces dernières semaines, nous, les Sœurs Franciscaines Missionnaires de l'Immaculée-Conception, avons eu la joie de recevoir parmi nous les membres de notre Conseil Général pour la Visitation. Celui-ci comprend S. Pauline Robinson, d'Australie; S. Marie Puleo des États-Unis; S. Rosella Lasi, de Papouasie Nouvelle-Guinée et S. Danielle Julien, plus connue de la famille franciscaine d'ici.

Nos deux journées de rencontre, sur le thème de *L'Espérance continue à fleurir*, nous ont guidées, à travers des temps de prière cosmique, à la découverte de notre histoire par les événements de ces dernières années. Puis, une familiarisation avec notre site Web, les activités et projets des comités de Formation permanente et de Formation continue ont complété notre parcours.

Nous avons profité de ces journées avec notre Conseil pour souligner les Jubilés de S. Lise Langlois (50 ans), S. Alida Garon (60 ans) et S. Madeleine Lamy (70 ans). Après l'Eucharistie, un dîner festif et une petite fête sociale dans l'après-midi nous ont rassemblées. Animées par S. Lorraine Côté, avec quelques accords de musique par S. Francine, des chants de circonstance et quelques mots sur le sens de la fête, nous en avons profité pour célébrer ensemble l'Amour qui nous fait vivre!

Ces événements nous font retrouver la joie de vivre ensemble et resteront marqués dans la mémoire du cœur...

Bon été à tout le monde

S. Francine Paré, fmic.

Fraternité 2018 (suite)

Mgr Christian nous a amenés à bien prendre conscience, à travers les Paroles du Pape François et la règle de François d'Assise, de la nécessité de revenir à l'essentiel. Se renouveler, oser quitter le traintrain quotidien, notre confort et écouter l'Esprit-Saint. Se compromettre pour les autres. Il a parlé aussi de nos fragilités humaines qui demandent une conversion continue avec l'aide de nos frères et sœurs. Il nous a rappelé les points essentiels de notre projet de vie en lien avec « la Joie de l'Évangile ». Grand merci !

Nous remercions les membres du comité organisateur : Micheline Côté-Chamberland ofs, Lucie Savard ofs, Marcel Deslauriers ofs, Richard Chamberland ofs, frère Henri Éthier ofm, Gabrielle Dupré ofs, Laurette Thibodeau ofs, Rosanne Guillemette ofs et Françoise Malboeuf ofs (vice-ministre francophone nationale) pour leur travail et leur dévouement. Nous remercions aussi les deux couples, personnes-ressources, qui nous ont fait cheminer : Christine Lacroix ofs, Martin Deschênes ofs, Marie-Andrée Angers ofs, Paul Bourgault ofs.

Que les fruits de l'Esprit-Saint descendent sur toutes nos fraternités et nous renouvellent en ce temps de grâce du 40^e anniversaire de notre PROJET DE VIE, la Règle paulinienne.

Paix et Joie !

Madeleine Bigras, ofs

Congrégation des Petites Filles de Saint-François
5655, rue de Salaberry, 4G,
Montréal Québec H4J 1J5

NOUVELLES DE NOTRE ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DES 9 ET 10 JUIN 2018

Les Petites Filles de Saint-François ont signé une **entente de parrainage** avec les Sœurs de Sainte-Croix le 19 mars 2016. Les Sœurs de Sainte-Croix s'engagent à prendre soin des Petites Filles de Saint-François jusqu'au décès de la dernière Petite Fille de Saint-François.

Nous avons signé un contrat de gestion le 25 août 2017, demandant aux Sœurs de Sainte-Croix de prendre en charge **l'administration financière** des Petites Filles de Saint-François. Ce transfert se fera dans les prochains mois.

À notre Assemblée générale des 9 et 10 juin 2018, les Petites Filles de Saint-François ont voté à **l'unanimité** pour demander à l'Animatrice générale des Sœurs de Sainte-Croix de **nommer une Sœur de Sainte-Croix comme Animatrice générale des Petites Filles de Saint-François**. Le changement sera fait au cours des prochains mois.

Sœur Carmen Bizier, p.f.s.f. restera en fonction jusqu'à cette nomination et accompagnera la nouvelle Animatrice générale pour le temps qui sera nécessaire.

Les Petites Filles de Saint-François resteront des Petites Filles de Saint-François jusqu'à la fin.

Ville Saint-Laurent le 10 juin 2018

Raymonde Maisonneuve, c.s.c.

Carmen Bizier, p.f.s.f.



Les Capucins se mettent à la page !

Les Capucins annoncent la première édition de leur Infolettre et, par la même occasion, la mise en ligne de leur nouveau site internet <https://www.capucin.org/>



Ces moyens de communication ont comme objectifs de faire connaître la vie et les engagements des Capucins de la Province du Sacré-Cœur de Jésus de l'Est du Canada et de maintenir les liens fraternels. L'Infolettre sera publiée trois fois par année et peut être imprimée. Il est possible de s'inscrire en indiquant son adresse courriel sous l'onglet **Nouvelles et témoignages**.

Le frère Louis Cinq-Mars, élu président de la CRC

Du 24 au 27 mai 2018, avait lieu la 32^e assemblée générale de la Conférence religieuse canadienne (CRC). À cette occasion, l'assemblée a élu un nouveau Conseil d'administration. C'est le frère Louis Cinq-Mars qui a été choisi président après avoir été vice-président depuis 2016. Sœur Francine Landreville de la Congrégation de Notre-Dame a été élue vice-présidente.



Oubliées ou disparues

À Québec le Musée de la Civilisation présente une exposition afin d'honorer la mémoire des femmes et filles autochtones disparues. Le Musée présente l'exposition ainsi.

« Il y a des réalités qui suscitent l'émotion plus que d'autres. En tant que maison du monde, le Musée de la civilisation accueille humblement en ses murs l'exposition *Oubliées ou disparues : Akonessen, Zitya, Tina, Marie et les autres*, par la commissaire Sylvie Paré (Huronne-Wendat), afin d'honorer la mémoire de nombreuses femmes et filles autochtones. » DÉCOUVRIR L'EXPOSITION





National Fraternity of Canada – OFS Fraternité Nationale du Canada - OFS

La fraternité nationale de l'Ordre Franciscain Séculier du Canada a tenu son Chapitre national électif les 17-20 mai 2018 au Centre de spiritualité des Ursulines à Loretteville, Québec. Pendant ce chapitre, les personnes suivantes ont été élues au Conseil national et serviront la fraternité nationale pour les trois prochaines années (2018-2021):

Ministre national	Doug Clorey (Nine Mile Creek, PE)
Vice-Ministre (Francophone)	Françoise Malboeuf (Ottawa, ON)
Vice-Ministre (Anglophone)	Marion Clorey (Nine Mile Creek, PE)
Secrétaire	Debbie Tessier (Welland, ON)
Trésorier	Harvey Levesque (Edmunston, NB)
Responsable de la Formation	Jewel Jasmins (Vancouver, BC)
Conseiller international	Michel David (Ottawa, ON)

Les Assistants spirituels nationaux André Chicoine, OFM Cap et Peter Knaapen, OFM Conv font aussi partie du Conseil national.

Michel Janian, Conseiller de la Présidence internationale a présidé la session des élections au nom du Ministre Général, Tibor Kauser. Pedro Zitha, OFM a été témoin des élections au nom de la Conférence des Assistants spirituels généraux.



De gauche à droite: Pedro Zitha, OFM, Jewel Jasmins, Françoise Malboeuf, Michel David, Doug Clorey, Marion Clorey, Harvey Levesque, Debbie Tessier, Michel Janian, Peter Knaapen, OFM Conv (absent: André Chicoine, OFM Cap)

NOUVELLES DU CATHII

Pré-session de l'EPU du Canada

Pour avoir un résumé de la pré-session du Canada à laquelle le CATHII a participé en mai, on se rend sur le lien suivant pour lire le dernier CATHII-INFO.

http://www.cathii.org/sites/www.cathii.org/files/cathii_info_ete_2018.pdf

Vieux problèmes du nouveau monde

À l'occasion du forum qui s'est tenu à Buenos Aires du 5 au 8 mai sur l'esclavage moderne, «Vieux problèmes du nouveau monde», le Pape François a tenu à réaliser un message vidéo pour faire part de son soutien et de sa préoccupation pour les victimes de l'esclavage moderne.

On peut voir la vidéo ou lire son intervention à l'adresse suivante :

<https://www.vaticannews.va/fr/pape/news/2018-05/message-video-pape-francois-esclavage-moderne-argentine.html>

Conseil canadien pour les réfugiés

Le Conseil canadien pour les réfugiés (CCR) a publié le 23 mai 2018 une série de bulletins évaluant les actions des gouvernements fédéral et provincial en matière de protection des droits des travailleuses et travailleurs migrants du Programme des travailleurs étrangers temporaires.

« *Les travailleuses et les travailleurs migrants occupent des emplois difficiles au Canada, mais n'ont pas droit à la protection de base et sont souvent vulnérables aux mauvais traitements,* » a déclaré Claire Roque, présidente du CCR.

Le CATHII porte attention à la condition des travailleuses et travailleurs migrants afin de s'assurer qu'aucune de ces personnes ne soient victime de traite humaine.

Dicastère Développement humain intégral

Ce dicastère, officialisé le 1^{er} janvier 2017, exprime la sollicitude du Souverain Pontife à l'égard de l'humanité qui souffre (...) et suit, avec l'attention qui leur est due, les questions relatives aux nécessités de ceux qui sont contraints à abandonner leur propre patrie ou en sont privés, les marginaux, les victimes des conflits armés et des catastrophes naturelles, les prisonniers, les chômeurs et **les victimes des formes contemporaines d'esclavage** et de torture et les autres personnes dont la dignité est en danger.

Une Section de ce dicastère s'occupe spécifiquement de ce qui concerne les réfugiés et les migrants. Cette Section est *ad tempus* sous l'autorité du Souverain Pontife qui l'exerce de la façon qu'il considère opportune. Dans cette section du dicastère, on retrouve 4 priorités : les migrants, les réfugiés, les déplacés internes et **les victimes de traite humaine**.

C'est dans cette optique que le Dicastère du Saint-Siège pour le service du développement humain intégral organise un **Forum sur la traite des personnes, du 4 au 6 juillet 2018**. Il est fort probable qu'un membre du C.A. du CATHII participe à ce forum car le CATHII a été invité à y participer. Nous sommes à compléter les démarches en ce sens et la réponse définitive doit nous arriver le 19 juin.

Portrait provincial du proxénétisme

Dans un document qu'on trouve sur le site du ministère québécois de la Sécurité publique et qui s'intitule *Portrait provincial du proxénétisme et de la traite de personnes*, il est indiqué qu'on estime, de façon très conservatrice, à 2,6 millions les transactions liées à la prostitution au Québec dans une année. Certaines études avancent par ailleurs que 80 % des femmes du milieu sont soumises à des proxénètes.

<https://www.securitepublique.gouv.qc.ca/police/publications-et-statistiques/proxenetisme-traite-personnes/en-ligne.html>

Examen Périodique Universel

En vue du troisième Examen Périodique Universel du Canada, lequel a eu lieu le 11 mai 2018, une pré-session s'est tenue le 12 avril 2018. A cette occasion, le CATHII (Comité d'Action contre la Traite Humaine Interne et Internationale) ainsi que le Service Intercommunautaire d'Animation Franciscaine (Le SIAF), deux partenaires canadiens de Franciscans International, se sont rendus à Genève. Durant les jours précédant la pré-session, ces organisations ont rencontré des représentants de divers États membres des Nations Unies ainsi que le Rapporteur Spécial sur la traite des personnes.

Lors de ces rencontres, CATHII et Le SIAF ont eu l'occasion de présenter les recommandations qu'ils souhaiteraient que les États membres des Nations Unies émettent lors de l'EPU du Canada. Les recommandations formulées par CATHII ont notamment insisté sur l'importance d'assurer un financement suffisant aux organisations venant en aide aux victimes de traite. Quant au Le SIAF, ses recommandations ont principalement eu trait au droit à l'eau. Elles invitent, entre autre, l'État canadien à mettre en œuvre une politique nationale de l'eau qui garantisse un accès égalitaire à l'eau salubre et aux services sanitaires, ainsi qu'un approvisionnement en eau propre et potable pour tous les citoyens, incluant les Premières Nations.

- L'eau au Canada : un droit inaliénable -

<https://bit.ly/2jF6bK8>

- La traite humaine au Canada : exploitation sexuelle et travail forcé -

<https://bit.ly/2FUjK14>



Sur la photo, de gauche à droite, Sandra Sanchez, Francine Payer, Ulises Quero et Jill Hanley

Le pape à Genève pour les 70 ans du COE le 21 juin 2018



Il s'agira d'un « pèlerinage œcuménique », a indiqué le cardinal Kurt Koch, président du Conseil pontifical pour la promotion de l'unité des chrétiens, lors d'une conférence de presse. Le Pape « exprime son désir d'être associé personnellement à l'anniversaire ». Ce « geste œcuménique » souligne « la volonté continue de l'Église catholique de promouvoir les bonnes relations avec les Églises membres et les partenaires œcuméniques du COE et de continuer à répondre ensemble aux défis de notre temps.

L'année 2018 marque le 70^e anniversaire du Conseil œcuménique des Églises (1948) qui compte actuellement 348 Églises membres – orthodoxes, anglicanes, baptistes, luthériennes, méthodistes et réformées – d'une centaine de pays. L'Église catholique n'en fait pas partie mais depuis 1965, un Groupe mixte de travail (GMT), se réunit régulièrement pour évoquer des questions d'intérêt commun et encourager la collaboration.

Pour lire l'article on se rend sur le site :

<https://fr.zenit.org/articles/le-pape-a-geneve-pour-les-70-ans-du-coe-le-21-juin/>

Le musée de la rue Saint-Maurice à Trois-Rivières

Dans l'esprit des Trifluviens, le Musée de la rue St-Maurice existe depuis toujours. On le retrouve sous la chapelle Saint-Antoine. Le musée a vu le jour à la demande de la population qui vouait une profonde dévotion envers cet homme et sa mission. Des générations l'ont visité. D'autres suivront.

Depuis janvier 2018, le Musée s'est doté d'une nouvelle directrice, Marie-Hélène Saint-Yves. Cependant, son premier contact avec le musée date de l'été 2015 où elle avait été embauchée comme guide. C'est alors qu'elle est littéralement tombée sous le charme de l'endroit. « J'ai fait connaissance avec cet homme et son œuvre mais surtout avec son héritage ainsi que celui des Franciscains. Véritable petit trésor patrimonial qui nous fait revivre l'histoire de la piété populaire de la fin du XIX^e siècle et du début du XX^e siècle, il était incontestable pour moi qu'il fallait accroître le rayonnement du musée pour mieux le faire connaître, raconte cette trifluviennne. »



La crypte

M^{me} Saint-Yves rappelle que « le 11 septembre 1938, année centenaire de la naissance du Père Frédéric, les Franciscains de Trois-Rivières inauguraient la Crypte-Musée, située sous la chapelle Saint-Antoine (tout en



étant annexée à l'exposition). Le tombeau du Père Frédéric attirait déjà des foules de partout qui souhaitaient venir à la rencontre de ce grand missionnaire, mort en odeur de sainteté en 1916. »

Huit fresques grand format ont été peintes sur le mur en demi-cercle de la crypte. Ce qui ne manque pas d'amener beaucoup d'éclat et de lumière à l'endroit. L'histoire des Franciscains depuis François d'Assise y est joliment illustrée.

Avant les fresques, c'était sombre, plutôt lugubre. Le projet de restauration de la crypte lui a redonné vie. À cet endroit reposent dix-huit Franciscains autour du Père Augustin Bouynot, fidèle ami du Père-Frédéric. Ils furent tous d'ardents missionnaires, portiers, éducateurs et promoteurs de la cause du Bienheureux Père Frédéric. Le lieu a été aménagé avec respect et humilité. Il se veut un hommage à la mémoire des anciens, un héritage spirituel des premiers frères.

L'expo

L'exposition du musée se compose également de plusieurs reliques et de plusieurs objets ayant appartenu au missionnaire.

Les 52 charmantes maquettes relatant des épisodes de la vie du Père Frédéric sont toujours présentes mais en version améliorée pour que des générations encore puissent s'émerveiller devant les reconstitutions de la vie du Père-Frédéric en miniature.



L'éclairage a été refait à neuf. Il a été pensé pour mettre en valeur l'exposition.

L'allée des artistes, un corridor menant vers la Chapelle, expose de nombreuses œuvres offertes par des artistes inspirés par le Père Frédéric.

La Chapelle

La chapelle, sobre et lumineuse, vaut qu'on s'y arrête longuement pour une prière. Le tombeau du Père Frédéric y est présent. Il veille sur les pèlerins et les visiteurs.

Bien entendu, le contexte social et les pratiques religieuses ont bien changées depuis l'ouverture. C'est pourquoi elle vise un objectif précis: « Un des premiers objectifs du musée vise essentiellement à entretenir et développer l'intérêt du grand public et des fidèles envers sa collection et ses activités. En ce sens, l'institution se mettra au diapason des nouvelles réalités dans le milieu muséal et touristique en tenant compte de l'évolution de la clientèle et de ses attentes, promet-elle. Pour ce faire, le musée se tournera davantage vers une vocation qui se voit propre à ce type d'institution en misant sur l'aspect pédagogique et le divertissement. Il est impératif que le musée devienne un lieu de promotion du patrimoine religieux afin de permettre aux visiteurs de comprendre les pratiques religieuses d'une époque en faisant la connaissance d'un homme qui a marqué son temps.» soutient-elle avec éloquence.

Mme Saint-Yves se donne comme objectif que le Musée Père-Frédéric devienne un incontournable parmi les lieux de pèlerinage de la région et du Québec.

J-I Baribeau

Journée mondiale de prière pour la sauvegarde de la Création

Journée mondiale
de prière
pour la sauvegarde
de la Création

4^e ÉDITION
LE 1^{er} SEPTEMBRE
2018



Le Bureau des Missions des Franciscains vous invite à participer à la 4^e édition de la Journée mondiale de prière pour la sauvegarde de la Création.

DISPONIBLE SUR LE BLOGUE DES MISSIONS DES FRANCISCAINS:

<http://missionsfranciscains.blogspot.ca/>

Paix maintenant. La beauté de la diversité



Le Forum interreligieux pour la paix organise le Festival d'art interreligieux, **Paix maintenant. La beauté de la diversité.**

Le Forum interreligieux pour la paix, le nouveau programme du Centre canadien d'œcuménisme, avance son projet du Festival d'art interreligieux **Paix maintenant. La beauté de la diversité** qui aura lieu du 25 au 28 octobre 2018 à Montréal. Un événement à ne pas manquer que vous pouvez déjà inscrire dans vos agendas. Le Festival sera un occasion unique de découvrir des richesses artistiques et spirituelles souvent cloisonnées derrière les murs de nos lieux sacrés. Le projet se réalise grâce à la Fondation Béati et mise sur la participation active de plusieurs communautés de foi.

Nuit des veilleurs à Montréal

Le mardi 26 juin, veillée de vigilance dans les bureaux de l'ACAT, 2715 Chemin Côte-Sainte-Catherine, Montréal, QC H3T 1B6.

Pour plus de renseignements, on consulte le lien : [Mardi le 26 juin 2018, venez prier et échanger lors d'une veillée de vigilance au bureau de l'ACAT à Montréal.](#)



<http://acatcanada.org/2018/05/31/nuit-des-veilleurs-2018-a-montreal/>

RETRAITE FRANCISCaine À CHERTSEY
DU 29 JUIN AU 1ER JUILLET 2018
POUR LES JEUNES DE 18 À 35 ANS!

SORTIE RANDO

*Randonnée en Montagne
Soirée Feu de Camp
Enseignement Franciscain
Adoration Eucharistique
Messe Dominicale*

INSCRIS-TOI DÈS MAINTENANT!
Les places sont limitées
Coût : 40\$ (4 repas et 2 nuits)
jeunessefranciscaine.net
514 762-4049



FRATERNITÉ + PRIÈRE + VIE EN NATURE + PARTAGE



FÊTE DES TENTES

À L'ÎLE
D'ORLÉANS

**POUR LES JEUNES DE 18 À 30 ANS
DU 31 AOÛT AU 2 SEPTEMBRE 2018**

TARIFICATION

35\$ avec une tente

65\$ au dortoir

INCLUANT 2 déjeuners,
2 diners et 1 souper

INFORMATIONS / INSCRIPTION (OBLIGATOIRE)

JEUNESSEFRANCISCAINE.NET

PASTOJEUNESSEFRANCISCAINE@GMAIL.COM

514-680-4677 | 581-300-1241

COVOITURAGE POSSIBLE!

